

naire, Supérieur du Séminaire et Recteur de l'Université dont il fut l'un des fondateurs. En vertu du même mouvement uniforme d'ascension, il devint Vicaire Général du diocèse de Québec, Archevêque de Québec et Cardinal de la Sainte Eglise Romaine particulièrement estimé de Sa Sainteté Léon XIII.

La vie silencieuse et retirée qu'il a menée, suite naturelle des goûts monastiques qu'il manifesta à l'âge de 16 ans, n'a pu contenir l'éclat des qualités et des vertus admirables qui rayonnent sur cette existence.

“ Nous voyons en lui, disait-on dernièrement au Séminaire de Québec, l'homme exact dont le seul souvenir exprime l'idée d'harmonie ; l'homme discret qui porte un sceau à ses lèvres et ne les laisse jamais échapper une parole inconsidérée ; l'homme droit qui dépouille une affaire en y touchant, et qui du premier coup d'œil arrive au fond sans heurter aux incidents ; l'homme ferme qui fait fi de la popularité ou de l'improbation placés entre lui et son but ; l'homme intelligent qui ne craint pas la lumière d'en haut et qui permet en lui cette union de la raison et de la foi si nécessaire aux œuvres immortelles ; l'homme vertueux en qui la sainteté s'est tellement naturalisée que même quand l'intelligence n'agissait pas, la piété agissait encore.”

Il a été l'homme de travail : travail au Séminaire pour ses différents professorats ; travail pour la composition de traités d'architecture et d'astronomie ; travail pour écrire l'histoire complète du Séminaire de Québec ; travail comme évêque dans la composition d'un grand nombre de mandements et de circulaires et de milliers de lettres qui forment plusieurs volumes ; travail au point de vue de la discipline diocésaine, de l'administration paroissiale, des visites pasto-